



Palabras a cargo del Maestro Alvaro Velarca, Secretario General de la CISS para la bienvenida protocolar del:

Taller de gestión de riesgo de desastres con enfoque de protección social

Belmopan, Belice; 18 y 19 de septiembre 2023

Lunes 18 de septiembre de 2023, 09:00 horas

Convocan: CISS, SELA y el Social Security Board de Belice

Buenos días a todas las personas que nos acompañan. A nombre del maestro Zoé Robledo Aburto, presidente de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS), les doy la más cordial bienvenida a este **Taller de gestión de riesgo de desastres con enfoque de protección social**.

Extiendo un especial saludo al Secretario Permanente del SELA, al Embajador Clarems Endara; a Deborah Ruiz Directora General del Social Security Board; a Daniel Méndez, Coordinador de Organización Nacional de Gestión de Emergencias; y a cada una de las autoridades de los ministerios que nos acompañan: el Ministerio de Desarrollo Sustentable, Cambio Climático y Gestión del Riesgo de Desastres; al Ministerio de Desarrollo Humano, Familias y Pueblos Indígenas; al Ministerio de Economía. Así como a las personas representantes de organismos internacionales, entre ellos la Organización Internacional del Trabajo, el Programa Mundial de Alimentos y la UNICEF.

Hoy es un día memorable para la Conferencia Interamericana de Seguridad Social por la celebración de este taller, que es el motivo de encontrarnos reunidos en las instalaciones del Social Security Board de Belice. Mi reconocimiento y gratitud a la disposición y encarecida labor de la Licenciada Leticia Vega y a su equipo por hacer posible este evento.

La CISS es una institución que, desde sus orígenes, ha tenido el objetivo de fomentar la seguridad social en América como vehículo para el bienestar. Actualmente, nuestra región es más compleja en materia laboral, económica y social de lo que era cuando se fundó la CISS, hace 81 años. Desde la CISS entendemos que los desastres, mal llamados "naturales", tienen su origen en el interior de las sociedades y se encarnan en lo local. El medio ambiente es la base material de los entornos en los que se desarrollan un sinfín de actividades, dinámicas y sistemas. En tanto, el cuidado medioambiental implica la responsabilidad social sobre los peligros de origen natural, que forman parte de nuestra realidad regional y de los retos mundiales.



5377 4700 | 5995 0011



depi@ciss-bienestar.org



www.ciss-bienestar.org



San Ramón s/n | San Jerónimo Lídice.
| La Magdalena Contreras | 10200 | CDMX





De este modo, afrontar las nuevas realidades socioambientales, como lo son los fenómenos climáticos extremos, es una labor de coordinación y planeación entre múltiples instituciones, sectores y organizaciones, incluso de la protección social. La seguridad social tiene una labor fundamental que llevar a cabo en el manejo de riesgos, puesto que es un ancla que permite la coordinación de muchísimos sectores y constituye, desde esta perspectiva que planteamos del riesgo como constructo social, un bastión de defensa sustentado en la construcción misma de la protección contra dicho riesgo.

Inaugurar este taller con Belice es muy importante para la C.I.S.S. por muchas razones. En primer lugar, ratifica nuestro compromiso de colaboración con la membresía del Caribe Anglo y de contribución al estudio de los contextos de riesgos en el territorio de América Central.

Por otro lado, Belice es un país que cuenta con un sistema de seguridad social que ha favorecido la protección por maternidad y de accidentes de trabajo y que avanza en materia de protección a las personas mayores. Un 37.9% de la población está cubierta por al menos un beneficio de protección social.

En tercer lugar, se trata de un país cuya ubicación geográfica le ofrece una inmensa riqueza natural, pero al mismo tiempo es una condicionante para la exposición a los peligros de origen natural. Por tanto, es fundamental empeñar esfuerzos en constituir mecanismos que involucren a la cobertura de la protección social, para que ésta sea efectiva en situaciones de desastres, y que sea lo suficientemente amplia para asegurar la cobertura a las personas afectadas.

De este modo, este taller ofrece la oportunidad de identificar las fortalezas del involucramiento de la protección social en la gestión de riesgos en Belice, que contribuirá a reducir la vulnerabilidad ante los fenómenos peligrosos y a fortalecer las herramientas para la recuperación social y económica ante los desastres. También tendremos la oportunidad de analizar vías para estrechar el acercamiento entre el sistema de seguridad social, las instituciones de política y asistencia social, y la gestión de riesgo de desastres.

Quiero aprovechar para compartirles que, como resultado de una ardua tarea de cooperación y de incidencia, el pasado 9 de agosto la Asamblea General Extraordinaria de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social aprobó por unanimidad la Declaración en el Marco de su 80° Aniversario que incluye la Resolución No. 115, donde se promueven, entre otros importantes puntos, políticas públicas de gestión integral de riesgos que permitan prevenir, mitigar y contribuir a la recuperación económica y social ante los posibles efectos de fenómenos peligrosos como la pandemia de COVID-19 u otros riesgos socioambientales.

Todavía hay un camino importante que recorrer para la concreción de nuestra Declaración, pero los posicionamientos de los organismos internacionales como el nuestro funcionan como impulsores de mecanismos de transformación regionales, porque contribuyen a coordinar





esfuerzos como el que supone fortalecer la gestión de riesgos socioambientales al interior y entre los países parte de nuestra membresía.

Antes de concluir agradezco y felicito a los equipos que han hecho posibles estos espacios de aprendizaje, en especial a Gustavo Herrera, Coordinador del Área de Desarrollo Social y a Sayed Durán, Analista de Desarrollo Social, y a Verhonica Zamudio Santos, investigadora de esta Conferencia.

Les deseo el mejor de los éxitos con el taller y que sea de beneficio para todas las partes involucradas. Les reitero nuestra disposición para abrir y sostener espacios para la reflexión, el diálogo y el intercambio para el bienestar en la región, y finalmente, ¡Que vengan más colaboraciones con nuestros pares del SELA! Muchas gracias.

